
“大夫，我应该吃什么，哪些食物不

能吃？”

这是姚颖在出门诊和查房时被患者

和家属问得最多的问题。作为一门学科，

临床营养学起步较晚，但作为一种生活

习惯，人们对“营养”的重视却与日俱增。

“临床营养学是一门临床医学与营养学

交叉的新兴学科，它和输血、麻醉、重症

监护等并称为 20世纪医学的重要成就，

是医学治疗领域的里程碑之一。”

前不久，中国人体健康科技促进会

成立了临床营养专业委员会，姚颖当选

为首届主任委员。她表示，《“健康中国

2030”规划纲要》要求从“以治病为中心”转

向“以人民健康为中心”，在这一过程中，营

养毫无疑问是一个重要的支点。

营养治疗是疾病综合管理的基础

上世纪 90年代，我国实行医疗机构

评审制度，要求将临床营养科作为三级

医院必须设置的科室，由此临床营养学

开始进入公众视野。

姚颖是华中科技大学同济医学院附

属同济医院临床营养科主任。据她介绍，

该科室以体重管理、慢性肾脏病和代谢

性疾病的营养管理及肠内营养支持作为

临床工作重点和科研方向，目前已开展

的诊疗项目包括营养风险筛查与营养测

评、人体成分测量、营养代谢功能测试和

特殊疾病营养治疗等。

“过去，临床营养科在各地发展很不

均衡、不规范，但近几年随着一些政策文

件的出台，临床营养科逐渐进入同质化

和标准化的轨道。”姚颖说。

2021年 10月，国家临床营养专业

医疗质量控制中心制定了《“提高患者入

院 24小时内营养风险筛查率”核心策

略》；2022 年 3 月，国家卫健委制定了

《临床营养科建设与管理指南（试行）》，

要求医疗机构内独立开展临床营养诊疗

服务的临床科室，名称统一为临床营养

科，并明确了其工作范围。

“如今，我们还和肾内科、胃肠外科等

开设了联合门诊，并参与院内院外的多学

科诊疗。”姚颖说，以肾脏病营养管理为例，

临床营养科安排了一名营养师常驻肾内

科病房，协助医生完成患者入院时的营养

风险筛查和营养测评，评估其是否需要营

养支持治疗。

“对于有需要的患者，我们会根据其

是否透析、是否合并高血压或糖尿病等基

础疾病制定相应的营养治疗方案。”姚颖

说，“此外，我们每周还会举办一次宣教活

动，每季度举办一次线下肾友会。我们在

病房里放置了很多食物模具和宣传手册，

向患者展示哪些食物应该多吃、可以吃多

少，哪些应该少吃或不吃。”

营养治疗对患者究竟有多大意义？

姚颖回答，基于规范临床路径和循证医

学基础的营养支持治疗是疾病综合管理

的基础和重要组成部分，它对改善患者

营养状况、恢复机体组织细胞功能、改善

临床结局、提高生活质量、节省医疗费用

有不可替代的作用。

全生命周期全人群营养管理

世界卫生组织一项全球调查结果显

示，真正达到健康标准的人只占 5%，约

20%是需要诊治的病人，其余 75%的人

处于亚健康状态。“这些人群也需要营

养指导，例如向他们宣传相应的营养健

康知识，倡导良好的生活习惯、科学合理

的膳食结构和积极的营养调理方案

等。”姚颖说，具体而言，比如少吃外卖、

少抽烟、少喝酒、少熬夜，注重饮食多样

化，按照中国居民膳食指南推荐，平均每

天至少摄入 12种不同食物，每周至少

25种。

临床营养学关注亚健康人群，反映

出该领域正在从单纯疾病人群营养治疗

向全生命周期全人群营养管理转变。与

此同时，姚颖表示，临床营养学也从单纯

慢病管理向急、慢性疾病共同防治及疫

情防控并重转变，从单一临床营养科实

施营养治疗向多学科营养支持治疗模式

转变，从传统营养管理手段向网络化、智

能化、互联网 +模式转变。

现阶段临床营养学方兴未艾，但其

发展却面临人才匮乏、缺少高技术含量

的诊疗手段和仪器设备的掣肘。“临床

营养学科还需要进一步发展、壮大。”

为突破这些瓶颈，姚颖认为，在人

才培养方面，应从本科教育开

始，就将临床营养学纳入必修或

选修课程，另外，将临床营养科

纳入本科生和规培生轮转科室

之一，给予医学生更多接触临床

营养学的机会。在技术方面，应

大力发展基因组学、代谢组学和

蛋白质组学技术，减少基于经验

医学的个体化治疗，实行客观精

准的营养干预。

作为临床营养专委会主任委

员，姚颖还将带领成员定期召开

营养学术会议，打造具有较强传

播力、创新引领力和影响力的学

术会议品牌；开展高质量、广覆

盖、不同层次的继续教育培训项

目，完善人才选拔培养机制；推进

营养健康科普工作，以讲座、漫画动画、

图文科普等各种形式广泛传播营养知

识，建立规范化的营养健康科普标准和

评价体系。

增强临床营养科的“存在感”

“人之所以能，是相信能”，这是姚颖

的座右铭。

2010年，华中科技大学同济医学院

附属同济医院筹建临床营养科，姚颖毛

遂自荐。“我在德国医院和实验室工作

学习时，看到他们对临床营养治疗非常

重视，这引起了我对营养学的兴趣。”

万事开头难。姚颖回想起临床营养

科初建时，科室只有两个人，但她凭借对

营养学的一腔热爱和对营养事业的执着

追求，积极为科室广纳贤才。“总有一些

事情很难，但你首先要相信自己能做到。

我也是这样告诉我团队的成员，要敢于

为自己树立远大的奋斗目标，不要怕挫

折，不要退缩，失败了大不了再来呗！”

姚颖语调温柔，骨子里却透着坚韧。

“刚开始不要说患者了，其他科室的

医生也不知道我们是做什么的，甚至还

有同事给我打电话反映食堂的饭菜问

题，我当时也是哭笑不得。”但姚颖并不

生气，这让她意识到多学科合作的重要

性。“营养学渗透在各个学科中，所以我

非常注重与其他临床学科的交流，目的

就是让他们在平时临床诊疗工作以及疑

难重症患者大会诊中都能想到临床营养

科，增强临床营养科的存在感。”

十几年过去，姚颖率领的同济临床

营养科团队先后获得了首届中国营养风

云榜十佳团队、中国医师协会营养学科

建设先进单位、“中国医院临床营养科综

合影响力”十佳等多项殊荣。

如今，姚颖的团队已壮大至 11人，

她挑选人才的标准有三点。首先，要能为

病人着想，要尽心竭力帮助他们解决身

心疾苦、融入社会；其次，要热爱临床营

养学，“只有热爱才愿意钻研”；最后，要

有扎实的临床功底。“既要了解营养学，

也要熟悉疾病的发病机制和治疗手段，

不能孤立片面地看问题”。对于更青睐有

临床营养学专业背景还是跨学科背景的

人才，姚颖则笑称“不拘一格”。

在医学这条路上，姚颖已经行走了

32年。因为小时候喜欢读书，她曾梦想

当一名图书管理员。成为医生也是机缘

巧合，但她说做着做着就感受到了医学

的崇高和伟大，也感受到了营养学的魅

力和神奇。

每当姚颖笑盈盈地走进病房，总有

患者对她说，“姚大夫，看到你我觉得自

己的病都好了！”姚颖为自己能带给患

者如此乐观的正能量而感到欣慰，这也

给了她一直坚持下去的理由。

姚颖：营养是保障人民健康的重要支点
因本报见习记者 陈祎琪

姚颖：二级教授，主任医师，博士生导师。

华中科技大学同济医学院附属同济医院临床

营养科主任，肾内科副主任。中国人体健康科

技促进会临床营养专委会主委，中国老年医

学学会营养与食品安全分会副会长，中国营

养学会常务理事，CSPEN肾病营养协作组组

长，中华中医药学会药膳分会副主委。专注疾

病与营养，荣获第二届全国创新争先奖、湖北

省科技进步奖二等奖。
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